[image: ]                                                      التّسامح
	مهمّة (  9) في اللّغة العربيّة
	للصّفّ الرّابع الأساسيّ
الاسم:_______                                         التّاريخ:________                          
النّتاجات: 
· [image: ]يصوغ المثنّى من الاسم المفرد.
- يستخرج المثنّى من جمل تُعطى له .
- يحوّل الاسم المفرد إلى المثنّى بحسب الموقع الإعرابيّ في جمل معطاة.
- يردّ المثنّى إلى المفرد في جمل تعطى له .





هو اسم يدلّ على اثنين أو اثنتين  و نضيف إلى مفرده
( ألف ونون(انِ) أو ياء ونون (ينِ) ) فى نهاية الكلمة.
أمثلة:-
[image: images9][image: images9][image: images9]


قـطّـّة                              قـطّـتـانِ – قـطـّتينِ  

                                              
[image: ].  الّتمرين الأوّل : هاتِ المثنّى من الكلمات الآتية  :
   معلّم   معلّمانِ       معلّمينِ   
  قصّة   قصّتانِ        قصّتنِ   
  فريق   فريقانِ        فريقينِ   
  فائز    فائزانِ         فائزينِ  
  طاولة    طاولتانِ    طاولتينِ    
   نحلة     نحلتانِ     نحلتينِ     ......................................................................
  الّتمرين الثّاني :حدّدِ اللّفظ الّذي يدلُّ على المثنّى : 
   1 . لي صديقتانِ حميمتانِ .
   2 . إنّ المعلّميْنِ مخلصانِ .
   3 . ظلّ الطّلّابُ مبدعينَ في دروسهم .
    4 . كرّمتِ المعلّمة الطّالبتينِ المتفوّقتينِ .   
......................................................................       
التّمرين الثّالث- حوّلِ الجمل الآتية من المفرد إلى المثنّى :
1- فلّاحٌ نشيطٌ .        فلّاحانِ نشيطانِ .        
2- طبيبةٌ ماهرةٌ .     طبيبتانِ ماهرتانِ .     
 3- شجرةٌ مثمرةٌ .    شجرتانِ مثمرتانِ .    
4- معلّمٌ مخلصٌ .    معلّمانِ مخلصانِ .      
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